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ПРОБЛЕМУ   
АПК НУЖНО  
РЕШАТЬ  
В рамках VI Новосибирского 
агропродовольственного 
форума был проведен 
круглый стол  
«Актуальные вопросы 
обеспечения региональных 
сельхозтоваро-
производителей 
квалифицированными 
кадрами»

СМОТРИМ 
ТОЛЬКО 
ВПЕРЕД
Новосибирская группа 
компаний «АВТОЛИГА»  
в этом городу будет  
отмечать 15–летие. 
 Почему этот юбилей 
 особый и как  
автодилеры участвуют  
в решении федеральных 
задач

КОМАНДНЫЙ 
ПОДХОД 
В МАСЛЯНИНО
Преобразование в округ 
осуществляется с целью 
более эффективного местного 
самоуправления, ускорения 
социально-экономического 
развития дотационных 
муниципальных  
образований и повышения 
уровня жизни 





 

В этом году Маслянинский район гото-
вится к 100-летнему юбилею. Как будут 
отмечать? В лучших традициях масля-

нинцев: ударными стройками, новыми пар-
ками, масштабными спортивными меропри-
ятиями. 

«Хочется к юбилею все довести до совер-
шенства», – говорит глава рабочего поселка 
Маслянино Михаил Рахманов. Это он про этот 
красивый современный поселок с идеальными 
освещенными улицами, зажиточными домами 
и современными зданиями общественного на-
значения? 

«Мы, конечно, много что реализовали, – со-
глашается Михаил Алексеевич. – Особенно 

гордимся участием в прошлом году в програм-
ме «Чистая вода» и газификации. Сегодня нашу 
чистую воду пьют уже и жители соседнего Ма-
монова. Полностью завершена газификация 
рабочего поселка, в 2023 году подключили еще 
420 домовладений. Сейчас работаем над дога-
зификацией – тянем ветку в сторону учебного 
хозяйства колледжа и в один из «выпавших» 
микрорайонов».

В Мамоново, кстати, тоже будет газ. Это пре-
имущество соседства с образцовым Маслянино. 

Поделился Рахманов и планами на будущее. 
Есть еще два земельных участка, где очень ско-
ро вырастут красивые современные жилые 
районы. «Это последняя земля в Маслянино», 

– даже с каким-то сожалением говорит глава. 
Территория поселка полностью обеспече-

на коммуникациями. По традиции, которая 
сложилась именно в этом районе, сначала 
построят дороги, затем начнут возводить 
дома. Такой принцип – «сначала все удоб-
но организовать для людей, затем строить» 
– заложил председатель совета депутатов 
Маслянинского района и бывший его глава 
Вячеслав Ярманов. С его именем вообще свя-
зано все новое и прогрессивное, что здесь 
появилось в новейшей истории. 

Есть, конечно, и «задачки со звездочкой». 
Михаил Рахманов со вздохом рассказывает, что 
по объективным причинам произошло тормо-

жение программы расселения ветхого жилья. 
Такого, конечно, осталось немного, но «надо 
в этом году поднажать, довести программу до 
финиша», пообещал глава.

Самая же больная тема всех российских 
провинций – как привлечь молодежь на село 
– в Маслянино решена. Во-первых, «ЭкоНива» 
планирует запуск нового сыроваренного заво-
да. Ожидается прибытие около 500 специали-
стов из разных регионов России с семьями. Во-
вторых, молодежь отсюда особо и не уезжает. 
Обучившись в городских вузах, фактически все 
возвращаются домой. В-третьих, в Маслянино 
престижно работать: благодаря вдохновляю-
щей силе и идеям Ярманова здесь есть возмож-

 В 1920 году была образована 
Маслянинская волость в составе 
Барнаульского уезда Алтайской  
губернии. Но уже через четыре года  
район вошел в состав Новосибирского 
округа, и с тех пор его история 
неразделима с нашей малой  
родиной 

Командный подход в Маслянино
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ность реализовать самые смелые и амбициоз-
ные проекты. 

Об этом, например, опираясь на свой лич-
ный опыт, нам рассказала директор Молодеж-
ного центра Татьяна Мунтьянович: «Я сама 
родилась здесь, после окончания вуза верну-
лась, горжусь и восхищаюсь тем, как меняется 
Маслянинский район. Благодаря Вячеславу 
Владимировичу у нас реализуются социаль-
ные проекты, открываются новые спортивные, 
молодежные объекты, проходят массовые ме-
роприятия, поднимается общая культура на-
селения». 

Центр культурной, спортивной и обще-
ственной жизни – спортивно-развлекательный 
парк для детей и молодежи. 

Здесь действуют круглогодичный прокат 
спортивного инвентаря, спортивная шко-
ла, Молодежный центр, проходят районные 
праздники и события. Создан Молодежный 
парк, в котором радуют гостей и жителей кра-
сивые локации, арт-объекты, беговые и вело-
дорожки, пешеходные тропы, а в ближайшем 
будущем планируется расширение парка, бу-
дет открыт контактный зоопарк. 

– Вячеслав Владимирович, поделитесь 
предысторией вопроса. Почему вы реши-
лись? 

– Мы взвешенно и обдуманно подошли к 
вопросу создания округа. Преобразование 
осуществляется с целью более эффективного 
местного самоуправления, ускорения соци-
ально-экономического развития дотационных 
муниципальных образований и повышения 
уровня жизни. Объединение позволит консо-
лидировать финансовые и кадровые ресурсы, 
эффективнее использовать бюджетные сред-
ства, исключить дублирующие функции. Кроме 
того, округ сможет участвовать в дополнитель-
ных государственных программах, которые не 
доступны сейчас сельским поселениям.

– Но ведь создание таких больших струк-
тур требует времени...

– Мы не ставим задачу получить сиюминут-
ные выгоды. Цель объединения – долгосрочное 
развитие. Мы ждем значительный эффект от 
централизации муниципальных закупок; более 
рационального использования коммунальной 
техники; сокращения документооборота и т. д. 
Объединение в округ позволит активнее уча-
ствовать в федеральных программах, поможет 
проводить больше ремонтов объектов соци-
альной инфраструктуры, улучшить качество 
услуг в сфере жилищно-коммунального ком-
плекса. Да, на это требуется время. Но, к сча-
стью, есть примеры регионов, опыт которых 
мы можем использовать на нашем пути изме-
нений. 

– С процессами и сокращением бюджет-
ных издержек понятно. А что будет с грани-
цами территорий? Со статусом населенных 
пунктов?

– Преобразование поселений, входящих в 
состав Маслянинского муниципального рай-
она Новосибирской области, не повлечет за 
собой изменения ни границ, ни статуса насе-
ленных пунктов. Сохранятся все полномочия 
местной власти – сельские администрации 
продолжат свою работу в статусе территори-
альных отделов администрации муниципаль-
ного округа. Соответственно ничего не по-
меняется в работе МУПов. Все программы и 
льготы, полагающиеся жителям районов, будут 
сохранены. 

– Что изменится в структуре власти?
– При объединении сельских поселений в 

муниципальный округ будет создан один пред-
ставительный орган: Совет депутатов Масля-
нинского муниципального округа в составе 
25 депутатов. Напомню, сейчас действуют 12 
представительных органов сельских поселе-

ний и представительный орган совета депута-
тов Маслянинского района, всего работают 144 
депутата. 

Будет действовать одна администрация 
муниципального округа, включая 12 терри-
ториальных отделов в сельских поселениях 
в составе администрации муниципального 
округа (сегодня действует 13 администраций 
муниципальных образований, в том числе 11 
администраций сельских поселений, одна ад-
министрация городского поселения и админи-
страция муниципального района).

Будет один глава муниципального округа 
вместо 13 глав муниципальных образований.

Надо отметить, что практика создания му-
ниципальных округов уже оправдала себя в 
России. Округа зарекомендовали себя за че-
тыре года как эффективные управленческие 
структуры. 

Когда вносились соответствующие измене-
ния в Федеральный закон, была задача дать 
возможность развития дотационным террито-
риям за счет слияния. Это привело к ускорен-
ному и сбалансированному социально-эконо-
мическому развитию тех сельских поселений, 
которые зависимы от вышестоящих бюджетов.
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К счастью, местное население понимает все 
преимущества объединения и поддерживает 
изменения. 

– В январе этого года состоялся первый 
Всероссийский муниципальный форум «Ма-
лая родина – сила России». С его участниками 
встречался Владимир Путин. Очень многое, что 
обсуждалось тогда на встрече с главами муни-
ципальных образований, созвучно текущей по-
вестке Маслянинского района. 

– Мы всегда работали в авангарде государ-
ственных задач. На форуме президент сделал 
особый акцент на привлечении молодежи. Для 
нас это цель номер один. Все, что делается в 
районе и будет продолжено в округе, проис-
ходит с прицелом на будущее. А оно зависит от 
того, будет ли молодежи тут хорошо, создадут 
ли они здесь семьи, построят ли карьеру…

Кстати, Владимир Владимирович особо под-
черкнул, что участие муниципалитетов должно 
быть более активным в формировании обще-
национальной повестки развития, поэтому 
мы и не собираемся останавливаться. Будем 
делать все, чтобы наши идеи, опыт, проекты со-
ответствовали национальным интересам. 

Барнаула. Здесь рады всем! В Маслянино знают, 
как сделать отдых запоминающимся! 

Но было бы несправедливо, рассказывая 
о деятельности Молодежного центра, остано-
виться только на праздниках и событиях. На 
системной основе работают волонтерские от-
ряды в организациях и предприятиях Масля-
нинского района: ежегодно помогают нужда-
ющимся одиноким, пожилым, маломобильным 
людям, оказывают адресную помощь семьям и 
близким мобилизованных.

На территории Маслянинского района дей-
ствует волонтерское народное движение «Ли-
ния Z», в рамках деятельности которого жители 
плетут сети, собирают гуманитарию помощь и 
отправляют ее адресно нашим ребятам. 

На вопрос «Когда все успеваете?» Татьяна 
Викторовна отвечает: «Наше преимущество – в 
сильном межотраслевом взаимодействии. Это-
му тоже нас научил Вячеслав Владимирович. 
Мы работаем вместе с общественными органи-
зациями, знаем, к кому обратиться в админи-
страции по возникающим вопросам, ни один 
проект не реализуем в одиночку. Все делаем 
системно и в команде!» 

Как пояснила Татьяна Викторовна, меро-
приятия Молодежного центра набирают мас-
совость и интенсивность, поэтому необходимы 
новые пространства для растущих проектов. 
Так, Вячеслав Владимирович привез из Калу-
ги идею создания сезонного детского лагеря 
«Цивилизация» на территории Маслянинского 
района по принципу детского лагеря в Калуж-
ской области, который имеет авторскую педа-
гогическую программу оздоровления детей, 
основанную на принципах приключенческих 
и спортивных активностей (верховая езда, 
стрельба из лука, современный мечевой бой, 
гончарная мастерская, фри-роуп, спортивное 
ориентирование, сплавы, бампербол, поход). 
Лагерь организован при поддержке министер-
ства социального развития Новосибирской 
области. Создана инфраструктура для разме-
щения 96 детей, которая включает в себя мо-
дульные домики на 8 мест, шатры для игровой 
деятельности, шатер общего назначения, сани-
тарные зоны и многое другое. 

На мероприятия, которые организовывает 
Молодежный центр, приезжают гости не толь-
ко из соседних районов, но и Новосибирска и 

Вместе – сильнее!
C 2020 года в Российской Федерации началось создание муниципальных округов,  сегодня их уже более 300 в 23 регионах.  

В 2024 году к этим процессам присоединилась Новосибирская область. Первыми стали три района области: Карасукский, Татарский 
и Маслянинский. Мы обсудили с председателем Совета депутатов Маслянинского района Вячеславом Ярмановым задачи 

преобразования и преимущества, которые появятся у населения 
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Маслянинский район не 
оставил своих планов и 
добивается поставленных 
целей. Трудности, 
обрушившиеся на долю 
страны, не сломили наш 
дух, напротив – мы стали 
сплоченнее, ощутили  
по-настоящему народное  
единство

Да, всем нам приходится прилагать много 
усилий, чтобы продолжать строить школы 
и детские сады, дороги и жилье, газифици-
ровать весь район, реконструировать соци-
альные объекты: водозабор, стадион, шко-
лы, строить парки и создавать предприятия. 

Быть первыми, быть лидерами – всегда не-
легко. 

За каждым построенным домом, школой, 
детским садом стоит труд многих и многих 
людей. Нас с вами. Мы видим и чувствуем под-
держку со стороны правительства Новоси-
бирской области, со стороны губернатора, это 
прибавляет сил для постановки и достижения 
новых целей. Вместе, сплоченно и слаженно, 
продолжим работу, чтобы Маслянинский район 
мог по праву гордиться своими достижениями 
и тружениками. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Сфера образования – самая капиталоем-
кая в структуре бюджета. За пять лет в Мас-
лянинском районе построены новая школа 
– имени П.П. Лановенчика – и детский сад 
«Ленок», проведен капитальный ремонт шко-
лы № 5, построен культурно-досуговый центр 
с новой столовой в детском лагере «Олимпи-
ец», проведено обновление материально-тех-

нической базы аграрного колледжа, открыты 
девять центров «Точка роста», приобретены 
школьные автобусы. В 2023 году завершится 
строительство самого большого школьного 
спортивного зала в школе № 3. 

На ближайшие годы запланированы: 
– строительство нового здания для детско-

го сада «Теремок» (р.п. Мас лянино); 
– капитальный ремонт Маслянинских школ 

№№ 1, 2, 4, Мамоновской школы, Елбанской 
школы; 

– внедрение и обустройство образова-
тельных центров «Точка роста»; 

– продолжение работ по ремонту кровель 
и окон в школах и детских садах; 

– привлечение молодых педагогов в уч-
реждения образования. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО

В Маслянинском районе стало больше 
рекреационных и парковых зон для развива-

ющейся туристической отрасли. Популяр-
ными местами для посещений стали: моло-
дежный парк в с. Мамоново, туристический 
комплекс в Егорьевском, построенный 
исторический Парк СССР. В 2023 заверша-
ется строительство на въезде в Маслянино 
«Гуляй-парка». В селах района и рабочем по-
селке при учасии в различных программах 
построены 12 детских игровых комплексов. 
Программы благоустройства проходят при 
большой поддержке населения: многие про-
екты – результат реализации общественных 
инициатив.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

На настоящий момент:
– завершена реконструкция второго бло– ка 

Маслянинской ЦРБ; 
– завершается строительство третьего бло– 

ка районной больницы; 
– построены пять модульных ФАПов: в Алек-

сандровке, Елбани, Бажинске, Суенге, Никоново; 

– приобретены шесть единиц медицинско-
го транспорта; в апреле 2023 года начал рабо– 
ту мобильный ФАП; 

– обновлено оборудование для диагности– 
ки и оперативного лечения; 

– 18 врачей и медицинских сестер стали 
сотрудниками Маслянинской ЦРБ;

– 12 фельдшеров подготовил филиал меди-
цинского колледжа.

На 2024-2025 годы запланировано строи-
тельство трех ФАПов: 

– в Березово, Егорьевском, Дубровке. 
Продолжение реконструкции ЦРБ – строи-
тельство хозяйственного блока и помещения 
патологоанатомического отделения. Приоб-
ретение медицинского оборудования. При-
влечение медицинских кадров. 

ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

За пять лет по государственным програм-
мам построены и переданы жильцам 160 
квартир: 

– служебное жилье, 
– жилье для детей-сирот, 
– жилье по найму, 
– квартиры для граждан – участников про-

граммы переселения из ветхих и аварийных 
домов.

ТУРИЗМ

200 тысяч туристов посетили Маслянин-
ский район за пять лет как в составе экс-
курсионных групп, так и в индивидуальном 
порядке. Сочетание красивой природы с 
энтузиазмом жителей и возможностями гос-
поддержки позволило нарастить туристский 
потенциал. За пять лет построены шесть 
туристических баз, гостиничный комплекс, 
открыт Центр развития туризма как органи-
зационный и объединяющий туристические 
направления, построены три сельских тури-
стических комплекса – в Егорьевске, Никоно-
во, Елбани, организованы пешие, конные и 
водные маршруты.

 Пять лет созидательной работы

  Обновленная школа № 5

ЦРБ и мобильный ФАП ТОС по улице Космонавтов

Служебное жилье Сквер в Егорьевском

Досуговый центр ДОЛ «Олимпиец»

Зал самбо в школе имени П.П. Лановенчика Детский сад «Ленок» Парк
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Генеральным партнером форума стала ком-
пания MolSib, спонсорскую поддержку оказали 
«Техпромторг», «Агрозащита», «Центрплем», 
Lallemand, Dairy Machinery Engineering и Рос-
сельхозбанк.

В форуме приняли участие свыше ста пред-
ставителей администраций, научной обще-
ственности, производителей и переработчиков 
из Томской, Омской, Новосибирской, Кемеров-
ской областей, Алтайского и Красноярского 
краев, Республики Хакасии и других субъектов.

В ходе мероприятия они обсудили пер-
спективы регионального развития молочного 
животноводства, меры государственной под-
держки, практические кейсы повышения эф-
фективности в молочном скотоводстве и инве-
стиционный потенциал отрасли.

Форум открыл зампредседателя правитель-
ства – министр сельского хозяйства НСО Евге-
ний Лещенко. В своем выступлении он отметил, 
что молочная отрасль – это основа сохранения 
рабочих мест, сельского образа жизни, востре-
бованности социальной и инженерной инфра-
структур. 

В настоящее время, по его словам, Новоси-
бирская область занимает третье место в РФ по 
поголовью молочных коров, а по производству 
и реализации молока – шестое. За Уралом по 
этим показателям регион является лидером. 

Выход на данные позиции обусловлен эф-
фективной работой большинства действующих 
сельскохозяйственных организаций, реализа-
цией инвестиционных проектов, а также уве-
личением числа крестьянских фермерских хо-
зяйств и индивидуальных предпринимателей, 
подчеркнул министр.

Одним из факторов, положительно влия-
ющих на развитие животноводства в регионе, 
является эффективная племенная база. В ор-
ганизациях, занимающихся разведением КРС, 
содержится 30 794 коровы молочного направ-
ления.

По итогам работы за 2023 год продуктив-
ность составила 6 750 кг молока на одну корову, 
что на 400 кг выше уровня 2022-го. 

Государственная поддержка отрасли жи-
вотноводства в прошлом году в НСО достигла  
2 466 688,45 руб. В декабре субсидию на общую 
сумму 39,7 млн руб. получили восемь молокопе-
рерабатывающих предприятий.

Завершая свое выступление, Евгений Ле-
щенко перечислил реализованные в 2022–
2023 годах инвестпроекты ООО «Сибирская 
нива», ОАО «Вознесенское», ООО «Ярковское»,  
АО «Урюмское» на общую сумму 4,5 млрд руб.

Председатель правления СОЮЗМОЛОКО. 
СИБИРЬ Игорь Елисеенко отметил, что отрас-
левое объединение вышло за границы СФО: к 

нему присоединились участники с Урала и Даль-
него Востока.

Региональное отделение Национального со-
юза помогает членам объединения в вопросах 
получения господдержки и кредитования. В 
ближайших его планах – создание единой ин-
формационной базы, содержащей актуальные 
сведения о предложениях сельхозпредприятий 
по сырью и закупке скота; о приобретении обо-
рудования для производства и переработки мо-
лока, о поиске инвесторов.

Игорь Елисеенко затронул также вопрос 
нехватки перерабатывающих мощностей в об-
ласти и обратил внимание на единственный 
оставшийся в Новосибирске молзавод, который 
принадлежит компании PepsiCo. Он выступил 
с предложением совместно с правительством 
региона выйти на руководство компании по 
вопросам развития переработки молочного 
сырья. 

Гендиректор некоммерческой организации 
«СОЮЗМОЛОКО» Артем Белов также рекомендо-
вал обратить внимание на создание новых пере-
рабатывающих мощностей в области. Согласно 
его прогнозам, в 2024 году в России производ-
ство в отрасли увеличится на 1 млн тонн товар-
ного молока, или около 4% от текущего уровня. 
Это сможет обеспечить рост экспорта до 20%. 

Дмитрий Бутусов, директор департамента 
животноводства и племенного дела Минсель-
хоза РФ, отметил основную тенденцию: от экс-
тенсивного производства молочная отрасль 
переходит к интенсификации. Среди ключевых 
моментов он назвал реализацию генетического 
потенциала молочного стада, дальнейшую рабо-
ту с кормовой базой, повышение эффективности 

племенной работы, а также вопросы биологиче-
ской безопасности.

В ходе практической части, посвященной 
внедрению лучших практик повышения эффек-
тивности и финансовой устойчивости, своим 
опытом поделились руководители ведущих 
предприятий молочного животноводства и круп-
ные переработчики молока сибирского региона.

Как рассказал на молочном форуме директор 
Новосибирского филиала Россельхозбанка Ста-
нислав Тишуров, в 2023 году банк направил на 
реализацию проектов предприятий молочного 
животноводства НСО 4,8 млрд руб. 

«Россельхозбанк, – заявил он, – внес свой 
вклад в лидерские позиции региона на феде-
ральном молочном рынке, и мы продолжим ста-
бильное финансирование отрасли». 

Станислав Тишуров уверен, что в ближайшем 
будущем ключевая ставка ЦБ будет снижаться, 
экономику поддержат программы льготного 
кредитования и уже к концу года есть перспек-
тива выйти на ставку по кредитам не более 5%.

 
 

 
   

Новосибирская область – 
лидер    молочного производства

 В настоящее время 
Новосибирская область занимает  
третье место в РФ по поголовью  
молочных коров, а по производству  
и реализации молока – шестое.  
За Уралом по этим показателям регион 
является лидером 

ЕВГЕНИЙ ЛЕЩЕНКО

 

 

 

 

В Новосибирске впервые прошел  
Сибирский молочный форум.  
Его организатором выступила  
крупнейшая отраслевая ассоциация   
Национальный союз производителей молока 
«СОЮЗМОЛОКО»
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Круглый стол Круглый стол

предпочли военную службу 1,5%. Осталь-
ные выбрали сферу деятельности, не свя-
занную с АПК». 

При этом, по данным минсельхоза, се-
годня требуется 491 специалист с высшим 
образованием именно в сельскохозяй-
ственных организациях. Как же стимулиро-
вать молодых людей получать профильное 
образование для АПК, а выпускников – ра-
ботать на селе?

Участники дискуссии уверены, что не-
обходимо повышать престиж профессии. 
В обществе должно быть понимание, что 
сотрудник АПК обладает достойной зар-
платой и может обеспечивать свою семью. 
Аграрный университет как опорный вуз от-

Сегодня дефицит кадров – общая про-
блема всех без исключения отраслей эконо-
мики. Но в АПК ситуация усугубляется еще 
и низкими заработными платами: почти во 
всех регионах страны доходы в сельском 
хозяйстве ниже средних.

По словам замминистра сельского 
хозяйства РФ Оксаны Лут сейчас агро-
сектору не хватает около 200 тыс. че-
ловек. Об этом она сообщила в своем 
выступлении на Сибирской аграрной 
неделе в Новосибирске.

Модератором круглого стола вы-
ступила вице-председатель НОО 
«ОПОРА РОССИИ» Наталья Михайлова. 
Разговор получился практикоориен-
тированным. В ходе дискуссии руково-
дители многих компаний отметили, что, 
безусловно, кадровый голод в сельском хо-
зяйстве ощутим, но есть и возможности, за 
счет которых можно эту проблему решать 
достаточно эффективно. 

Участники обсудили концепцию «Кадры 
– рядом!», способы мотивации, переобуче-
ния и профессионального роста низового 
персонала хозяйства. Были даны очень кон-
кретные советы и рекомендации руководи-
телям хозяйств.

Начальник управления правового обе-
спечения и кадровой политики министер-
ства сельского хозяйства НСО Анатолий 
Пахомов сообщил, что на предприятиях АПК 
сокращение кадров идет из года в год. Так, в 
2017-м работали 5 млн 70 человек, в 2021-м 
– 4 млн 550, и 2022-м – 4 млн 460. Параллель-
но увеличивается средний возраст работни-

расли уже несколько лет планомерно рабо-
тает на эту задачу. 

Рудой рассказал о модернизации обра-
зовательных программ, развитии цифрово-
го профиля. «Раньше был просто агроном, 
инженер, теперь мы добавляем цифровые 
технологии. Сегодня в животноводстве, 
растениеводстве работают технологиче-
ские системы, и наши выпускники должны 
владеть этими инструментальными сред-
ствами», – сказал ректор на встрече. 

Кстати, крупные холдинги остро нужда-
ются в специалистах по анализу больших 
данных, от них поступил заказ на развитие 
новой профессии – биоинформатики. Также 
вуз развивает узкие направления: селек-

ков, «и нам как-то надо привлечь молодежь 
на село», сказал Пахомов. Ольга Кузнецова, 
начальник отдела документационного обе-
спечения и кадровой политики в АПК того 
же управления привела такие данные: по 
Новосибирской области работающих в от-
расли 26 тыс. 150 человек, из них рабочие 
массовых профессий – это почти 20 тыс. че-
ловек, главных специалистов – всего 529. То 
есть обеспеченность главными специали-
стами составляет ниже 75%, что и вызывает 
повышенную озабоченность.

Ректор Новосибирского государственно-
го аграрного университета Евгений Рудой 

Решать проблему кадров в АПК 
нужно бизнес-инструментами

В рамках VI Новосибирского агропродовольственного форума был проведен круглый стол  
«Актуальные вопросы обеспечения региональных сельхозтоваропроизводителей квалифицированными кадрами»

представил обширный доклад о подготовке 
кадров. Сегодня в университете почти 10 
тыс. студентов. В этом году на 1 курс пришел 
241человек  из Новосибирска и 232 – из об-

ласти. Остальные первокурсники – из дру-
гих республик и регионов.

Среди местных студентов традици-
онно больше всего представителей Но-
восибирского, Искитимского, Масля-
нинского, Куйбышевского, Ордынского 
районов. «И большинство выпускников 

затем в эти районы возвращаются. Но, к 
сожалению, мы видим, что из некоторых 

районов НСО к нам вообще не приезжа-
ют абитуриенты», – посетовал Рудой. 

Что касается механизма целевого обуче-
ния, то ректор согласен с положительным 
опытом этой практики. Всего в университете 
на целевом обучении по агротехнологиче-
скому направлению обучается 169 человек. 
Но он считает не менее важным развивать 
конкурентные предложения для молодых 
специалистов во всех районах области. 

Выпускники выбирают работу по двум 
основным параметрам: высокая зарплата и 
наличие жилья. Чаще всего они делают свой 
выбор в пользу ведущих хозяйств, таких как 
племзавод «Ирмень», агрофирма «Лебедев-
ское», «Кудряшовское», «Скала», «Преобра-
женское», «Раздольное», «Сибирская нива», 
«Соколово». Но даже в эти компании в про-
шлом году уехали работать только 38 чело-
век, или 6% выпускников.

«Основная доля выпускников, а это 
43%, трудоустроились в смежные отрасли 
и сервисный комплекс, – такую статистику 
привел Рудой. – Всегда с удовольствием 
принимает наших зоопарк, а также разные 
государственные учреждения, предпри-
ятия лесного хозяйства, рыбные и обще-
ственного питания. В IT-сферу ушли 5%, 

  Сегодня в университете  
почти 10 тыс. студентов. В этом году  
на 1 курс пришел 241человек  
из Новосибирска и 232 – из области.  
Остальные первокурсники –  
из других республик  
и регионов 

ЕВГЕНИЙ РУДОЙ

цию, специализацию на отдельных культу-
рах, микробиологию.

«Но главное, мы повышаем уровень об-
разования наших студентов за счет стажи-
ровок в ведущих хозяйствах», – подчеркнул 
Евгений Рудой. 

Очень ценно, что на круглом столе 
вновь зазвучала тема поддержки наставни-
чества. Руководители сельхозпредприятий 
единодушно считают, что это эффективный 
инструмент восполнения кадрового дефи-
цита. Также каждый участник поделился 
собственным опытом и наработками. 

Все отметили значимость и перспек-
тивность концепции «Кадры – рядом!»; 
создания системы переобучения и про-
фессионального роста низового персонала 
хозяйства; популяризации аграрных про-
фессий и в целом жизни на селе.

Важным итогом разговора стал вывод, 
что нерешаемых проблем не бывает. Могут 
быть неправильные подходы к их решению.

«Совершенно очевидно, что проблема 
комплексная и возлагать ее решение на 
одно из ведомств или исключительно на 
бизнес несправедливо, – резюмировала 
Наталья Михайлова. – Необходимо дей-
ствовать сообща и начинать все изменения 
с себя. Да, отрасль сельского хозяйства 
приоритетна с точки зрения государства. 
Но это бизнес. И подходить к решению про-
блем нужно с точки зрения бизнеса, пред-
лагая государству варианты адекватных, 
обоснованных и выполнимых мер под-
держки отрасли».

АГРО СИБ АГРО СИБ
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В Новосибирской области появился 
первый в регионе обновленный учебный 
трактородром, соответствующий 
требованиям национального 
стандарта. Он открыт на базе колледжа 
Новосибирского государственного 
аграрного университета в селе 
Раздольном

С 1 марта 2024 года вступает в силу Поста-
новление Правительства РФ по требованиям 
образовательного процесса в учреждениях, 
осуществляющих подготовку трактористов-
машинистов и водителей самоходных машин. 
В Новосибирской области таких специалистов 
готовят в 61 учебном заведении, и в каждом 
из них с весны следующего года лаборатории, 
трактородромы должны соответствовать но-
вым стандартам.

Начальник инспекции Гостехнадзора реги-
она Александр Соболевский рассказал о при-
чинах их обновления и требованиях к обору-
дованию.

«Почти каждый год происходит замена са-
моходной техники, появляются все более но-
вые виды и марки, для которых соответственно 
нужны и более подготовленные специалисты. 
Наша основная задача совместно с образова-
тельными заведениями – это повышение ка-
чества обучения по тем требованиям, которые 
необходимы современной экономике нашей 
страны. Поэтому мы начали активное взаимо-
действие с учреждениями, чтобы своевремен-

но принять все возможные меры для подготов-
ки по переоснащению», – отметил Александр 
Соболевский.

Факультет среднего профессионального 
образования НГАУ (аграрный колледж) один 
из первых выполнил условия, регламенти-
руемые Постановлением Правительства РФ. 
Во-первых, здесь появились учебные кабине-
ты, оборудованные соответствующими тех-
ническими средствами (макеты, прототипы). 

Это помогает учащимся рассмотреть двига-
тель, трансмиссию, ходовую часть, механизмы 
управления, рабочее оборудование и электро-
оборудование самоходных машин. Ну а прак-
тические навыки они будут отрабатывать на 
закрытой площадке трактородрома. Там же 
им предстоит сдавать экзамен. Важно, что на 
трактородроме используются техсредства, со-
ответствующие требованиям национального 
стандарта РФ ГОСТ Р52289-2019. 

«Среди новых изменений – увеличение 
площади трактородрома до 36 соток, учебный 
транспорт дополнительно оборудуется систе-
мой видеонаблюдения. Также меняется дорож-
ная разметка, устанавливаются дополнитель-
ные светофоры, добавляются дорожные знаки. 
Все это делается для адаптации обучающихся к 
маршрутам реального дорожного движения», 
– сообщил главный государственный инспек-
тор Гостехнадзора НСО Александр Баранов. 

Александр Соболевский также напомнил, 
что в 2020 году был проведен анализ качества 
подготовки в учебных заведениях, и выводы не 
устроили ни инспекцию, ни сами учебные заве-
дения. По итогам 2019-го количество успешно 
сдавших экзамены с первого раза варьирова-
лось от 20% до 53%. Необходимо было прини-
мать меры, тогда и была разработана «дорож-
ная карта», предусматривающая повышение 

качества образования. И это сработало. Уже 
по итогам 2021-го процент успешно сдавших 
экзамен с первого раза вырос до 70%. А в от-
дельных заведениях выпускаемость с первого 
захода сейчас достигает 90%.

«Все отрасли – дорожная, строительная, 
аграрная, коммунальная – хотят получить бо-
лее подготовленных специалистов, – пояснил 
Александр Соболевский. – Заинтересовано в 
этом и государство, и оно устанавливает новые 
требования по повышению качества обуче-

ВЛАДИМИР ШУБНИКОВ

 Все отрасли – дорожная,  
строительная, аграрная,  
коммунальная – хотят получить 
более подготовленных специалистов. 
Заинтересовано в этом и государство,  
и оно устанавливает новые требования 
по повышению качества обучения  

ния». Появление трактородрома – это фактиче-
ски переход на новый уровень подготовки ка-
дров в Новосибирской области. И назад дороги 
уже нет, все профильные учебные заведения, 
учебные центры обязаны ему соответствовать 
с 1 марта 2024 года.

«Мы готовы поделиться опытом, – при-
гласил к сотрудничеству директор аграрного 
колледжа НГАУ (декан факультета среднего 
профессионального образования университе-
та) Павел Федюнин. – Территориально основ-

ная учебная и лабораторная база находятся 
в инженерном институте, а в Раздольном на 
базе колледжа формируется кластер учебных 
практик. Тут же теперь будет функционировать 
площадка для приема квалификационных эк-
заменов, куда входят учебные и экзаменаци-
онные классы с необходимым компьютерным 
оборудованием и трактородром». 

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВСКИЙ

Новый уровень Новый уровень

НГАУ: первый учебный       трактородром  
по новому стандарту
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Игорь Иванович объяснил, почему в группе 
собрано такое большое количество компаний: 
«Не всегда удобно, когда компания с названи-
ем УАЗ занимается еще какими-то иномарками, 
поэтому несколько брендов объединяются и 
открываются новые юридические лица. Как 
правило, они специализируются в том числе и 
на ремонте и сервисном обслуживании авто-
мобилей».

«УАЗ ЦЕНТР» – базовая компания, «АВТО-
ЛИГА», «КЛОНДАЙКАВТО», «КОМЕТААВТО»,  
«ЛУНААВТО» были образованы по мере того, 
как бизнес развивался. 

О КЛИЕНТАХ

Несомненно, ответственный подход к 
обществу применяется в работе с клиен-
тами компании. Здесь не просто прода-
ют автомобиль, а принимают в семью, 
где все проблемы клиента решаются 
коллективно. От организации доставки 
автомобиля до химчистки; по желанию 
делают защиту лакокрасочной поверхно-
сти автомобиля бронированной пленкой, 
а также наносят керамическое покрытие 
собственного производства. 

«Выросли мы из УАЗа, и там была доста-
точно благодатная почва для тюнинга, модер-
низации. Эту практику сейчас внедряем, про-
должаем на других машинах – как на легковых 
отечественного, китайского производства, так 
и на внедорожниках, на коммерческой техни-
ке», – рассказал Игорь Иванович. 

Уровень доработки автомобилей такой, что 
они отлично себя зарекомендовали в услови-
ях Заполярья и Крайнего Севера. Поставляют 
машины и на Дальний Восток, Камчатку, в дру-
гие удаленные территории, где от надежности 
«железного коня» напрямую зависит жизнь 
человека. Среди заказчиков новосибирской 
«АВТОЛИГИ» – добывающие подразделения  
Газпрома, АЛРОСЫ, «Полиметалла», нефтяные 
компании.

Автомобили еще ни разу никого не подве-
ли. И это объяснимо. Игорь Иванович признал-
ся, что тюнинговые модели для бездорожья 
всегда проверяют на себе. Дело в том, что в 
холдинге есть еще одно направление – автоту-
ризм. Так что доработанные модели тестируют 
в условиях дикой природы Горного Алтая. 

ОБ ИННОВАЦИЯХ

Еще один авторский проект – керамическое 
покрытие. Эта услуга востребована чуть ли не 

Сегодня «АВТОЛИГА» – активно развиваю-
щийся представитель авторитейла в регионе. В 
марочном портфеле Группы все ведущие брен-
ды авторынка России, и состав игроков посто-
янно оптимизируется. Свои площадки Группа 
организовывает «на вырост», предусматривая, 
что уже через короткое время они могут стать 
«маленькими» для бизнеса. Например, откры-
тый склад для хранения автомобилей. Делали 
его с запасом, но он уже заполнен, поэтому 
сейчас команда строит планы, как и куда рас-
ширяться на следующий год.

При этом обязательное условие каждого 
проекта – благоустройство территории. Не 
просто парковка для автомобилей, а с обя-
зательными локациями для отдыха: беседки, 
клумбы, фотозоны. 

В ближайшем будущем Группа компаний 
планирует строить склады запчастей. Сейчас 
идут переговоры с дистрибьюторами о созда-
нии региональных складов по запчастям для 
всех дилеров Сибири и Дальнего Востока. 

А еще она ставит заправки для электромо-

Ответственный подход Ответственный подход

Игорь Кошкин: «Мы всегда  
смотрим только вперед» 

билей. Одна уже есть, в проекте еще две. За-
чем? «Мы всегда смотрим вперед, видим, что 
тенденция нарастает, готовимся ко всем изме-
нениям заранее», – пояснил Игорь Кошкин.

ОБ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

Бизнес-развитие идет параллельно с ро-
стом социальной активности. Такие компании 
иногда называют «социально ориентирован-
ным бизнесом», а сам Кошкин считает, что биз-
нес неотделим от территории, где живут его 
сотрудники и клиенты. Поэтому даже если вы 
ни разу не покупали машину в дилерских са-
лонах группы компаний, вы все равно точно 

знаете об их деятельности. Например, навер-
няка слышали про автопробег «Дорогами 

войны» или читали о резонансной акции 
«Поверь в себя», когда инвалиды-коля-
сочники покоряли Алтай. Так вот, это все 
– «ЛУНААВТО».

Заметно влияние «АВТОЛИГИ» во-
обще, а «ЛУНААВТО» в частности и на 

внешний облик столицы Сибири. С арт-
объекта, установленного на территории 

правобережного автокомплекса Группы, 
начинается Новосибирск для тех, кто прибы-

вает в мегаполис с восточного направления. 
Футуристический луноход левобережной пло-
щадки встречает гостей города, прибывающих 
с запада.

Незадолго до празднования 5-летней го-
довщины «ЛУНААВТО» «АВТОЛИГА» открыла 
еще один символический объект – «Сердце 
Сибири». С него начинается Новосибирск для 
гостей, въезжающих в сибирскую столицу авто-
транспортом.

Корреспонденту СР Игорь Кошкин признал-
ся, что ему особенно дорого участие в двух 
проектах. Во-первых, тот самый пробег «По-
верь в себя!». От НСО в нем участвовал инва-
лид первой группы Алексей Терехов. Его мечту 
о путешествии исполнили ООО «УАЗ Центр» 
и министерство социального развития НСО 
(СР об этом писал в 2016 году https://www.
sibreporter.info/pover-v-sebya).

Второй знаковый проект – с ВМФ. «Нас при-
гласила команда Военно-морского флота РФ, 
и мы участвовали в соревнованиях два года 
назад в Калининградской области. Это был 
конкурс «Морской десант» Армейских между-
народных игр, а мы были в качестве генераль-
ного спонсора и участвовали непосредственно 
своим коллективом, получили благодарствен-
ные письма от команды ВМФ и других участни-
ков», – вспоминает Игорь Иванович.

Новосибирская группа компаний «Автолига» в этом городу будет отмечать 15- летие компании. Почему этот юбилей особый и как 
автодилеры участвуют в решении федеральных задач, мы обсудили с Игорем Кошкиным, учредителем и директором восьми 
организаций: «УАЗ ЦЕНТР», «АВТОЛИГА», «ЛУНААВТО», «КЛОНДАЙКАВТО», «КОМЕТААВТО», «СЦМТС», «ЛУНА» и «НОВОМОТОРС»

больше, чем техническая модернизация. Осо-
бенно часто клиенты просят нанести такую за-
щиту на новые автомобили сразу при продаже. 
Важно, что все защитные составы полностью 
разработаны, забрендированы, подготовлены 
к продаже, лицензируются непосредственно 
самой компанией в сотрудничестве с учеными 
Академгородка. За два года ни одной претен-
зии к инновационной разработке не поступа-
ло. 

АГРО СИБ АГРО СИБ

16 17№ 119  /  2024 № 119  /  2024

СИБИРСКИЙ РЕПОРТЁР СИБИРСКИЙ РЕПОРТЁР



Редакция «Сибирский репротер» и «АгроСиб»: +7-913-902-9611

Современный язык фотографии 
позволяет выразить смыслы, которые 
иногда теряются при попытке описать 
что-то словами. Одним из талантливых 
фотохудожников, чьи работы 
отличаются особой глубиной и 
чувственностью, является 
Наталья Федюнина. Ее 
уникальную методику 
называют фототерапией. 
Практически каждая 
работа фотографа 
(а она является 
фотокорреспондентом 
и нашего журнала) – 
глубокий взгляд внутрь 
своего героя.

Наталья Федюнина умеет в одном кадре рас-
сказать историю жизни. И даже если люди на ее 
портретах вам незнакомы, их эмоции и мечты 
близки и понятны. Фототерапия – это не только 

про красоту (хотя и про нее, безусловно, тоже). 
Это поиск пути к самому себе, сеанс исцеления 
и самопознания. Зрителю интересно рассматри-
вать детали фотографии, размышлять о настро-
ении кадра, строить предположения, как про-

должится рассказанная история за кадром. 
Поскольку все работы Натальи о 
личных ценностях, то чаще всего она 

снимает женщин, семейные пары, 
детей. Сейчас Наталья хочет ос-
воить новое направление фото-
терапии: делать своими героя-
ми людей, попавших в трудную 
жизненную ситуацию.

Методика Натальи Федюни-
ной поднимает фотографию на 

новый уровень. Это пример того, 
как искусство исцеляет и поддержива-

ет. Каждый зритель может увидеть в фото-
портрете что-то важное, найти поддержку для 
своего личного шага в будущее. 

ВИКТОР РУССКИХ

Искусство

 

 

Наталья Федюнина:  
фототерапия поддерживает!

Мы все меньше стали 
проводить времени 
на кухне и все больше 
чувствуем потребность 
в полезной и вкусной 
еде. Как же решить этот 
ребус? 

На помощь приходят сибирские фермеры, в 
ассортименте которых есть такие необычные и го-
товые к употреблению продукты, как проростки, 
микрозелень и даже съедобные цветы, бесценные 
по своим витаминным свойствам. Анастасия Бес-
сонова, генеральный директор «Русский спраут. 
Сибирь» – об интересном бизнесе, сотрудниче-
стве с Россельхозбанком и полезных привычках.

«12 лет назад, когда мы только открыли про-
изводство проростков и микрозелени на 50 ква-
дратах помещения, нашими первыми клиента-
ми были веганы и вегетарианцы, остальные же 
смотрели на нас как на сумасшедших. Но годы 
идут, сознание людей меняется, формируются 
здоровые пищевые привычки, в том числе бла-
годаря и господдержке, и таким же «зеленщи-
кам», как мы, – по стране нас уже более 5 тысяч, 
– рассказывает Анастасия. – Несмотря на то что 
и сегодня наш продукт остается непонятным 
массовому потребителю, мы продолжаем ра-
ботать и видим свою миссию в оздоровлении и 
улучшении качества жизни сибиряков». 

На настоящий момент на производственной 
площадке в 350 кв. м прорастают семена пшени-

цы, чечевицы, подсолнечника, овса, нута, маша, 
гречки, подрастает микрозелень, готовятся по-
луфабрикаты из проростков, салатные смеси и 
кладезь витаминов и минералов – концентрат 
из зеленых ростков пшеницы «Витграсс». Се-
мена для производства закупаются исключи-
тельно «с полей», а при выращивании не ис-
пользуются удобрения, только свет и вода. На 
ежеквартальной основе семена и готовая про-
дукция проходят обязательную проверку в пи-
щевой лаборатории.

«Наш самый популярный продукт в насто-
ящее время – салатные смеси из проростков 
и микрозелени – готовый полезный и вкусный 
перекус, который можно взять с собой в дорогу 
или на работу, в школу. Мы назвали такие сме-
си коробочкой здоровья, так как в таком салате 
есть практически суточная норма многих вита-
минов, минеральных веществ, клетчатка», – от-
мечает Анастасия. В топовых продуктах – также 
проростки фасоли и маша. Кто был в Таиланде 
или Вьетнаме, знает, как вкусно они «звучат» в 
салатах.

Из новинок – брокколи в непривычной фор-
ме микрозелени, которая содержит много индо-
ла – вещества, крайне необходимого женщинам. 
Совсем недавно продуктовая линейка пополни-
лась пищевыми цветами – виолами, на очереди 
– цветы бегонии, листья настурции. «Мы стара-
емся раз в год, а по возможности и чаще, обя-
зательно предложить клиенту что-то новенькое. 
Людям хочется новых вкусовых впечатлений, и 
мы идем им навстречу. В этом я тоже вижу залог 
успеха нашего бизнеса». 

Продукцию «Сибростка» – именно под этим 
брендом реализуются полезные «зеленые» то-
вары – можно приобрести на официальном сай-
те компании, в крупных торговых сетях, а также 

не выходя из дома – в приложении «Свое род-
ное» от Россельхозбанка. Фермерские продукты 
с доставкой на дом доступны всем желающим, а 
держатели карт Россельхозбанка могут оплачи-
вать свои заказы в приложении еще и баллами 
«Урожай», которые копятся от каждой покупки 
по карте.

Анастасия – постоянный участник фермер-
ских мини-ярмарок под названием «Вкусная 
пятница», которые проводит Россельхозбанк в 
своих офисах и организациях по всей России. 
Это отличная возможность познакомиться с 
продукцией местных фермерских хозяйств и 
приобрести вкусные и натуральные продукты 
напрямую у производителя, без наценок и от-
рыва от рабочего процесса. «Благодаря этим 
ярмаркам и сотрудники банка, и сотрудники 
Новосибирской областной больницы, где мы 
были, узнали о нашем продукте, попробовали 
его, кто-то стал нашим постоянным клиентом», 
– рассказывает Анастасия. 

Сотрудники «Сибростка» верят в социаль-
ную миссию своего бизнеса и ежедневно помо-
гают сибирякам задуматься о своем здоровье, 
пересмотреть пищевые привычки, улучшить 
самочувствие и показатели здоровья, а значит, и 
качество жизни. Правильное питание, соблюде-
ние режима сна и бодрствования, эмоциональ-
ное равновесие – залог успеха людей, которые 
будут жить долго и счастливо. 

АО «Россельхозбанк».  
Генеральная лицензия Банка России № 3349 
(бессрочная). www.rshb.ru. ИНН 7725114488 

ОГРН 1027700342890 
Юр. адрес: 119034, г. Москва, Гагаринский 

переулок, дом 3. Реклама.

 

 «Коробочка здоровья»  
  для сибиряков
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Патриоты России

«Мы строим воспитание на десяти гранях 
патриотизма, – говорит куратор клуба, пре-
подаватель аграрного университета Михаил 
Воронин, – стараемся привить любовь к Ро-
дине и помочь сделать эту любовь деятель-
ной, приносящей пользу. Поэтому мы здесь 
плетем маскировочные сети, делаем все 
вместе блиндажные свечи». 

Общественная организация патриоти-
ческий клуб «Наследие» родился как объ-
единение неравнодушных, увлеченных, 
гордящихся своей страной и ее героями сту-
дентов. Занятия спортом, строевая и огне-
вая подготовка, выезды, соревнования, по-
пуляризация патриотического воспитания 

среди студентов университета – всем этим 
наполнена жизнь участников клуба. 

«10 граней патриотизма – это логика, 
культура, медиа, защита Отечества, спорт, 
добровольчество, экология, история, семья, 
наука. Все то, что помогает молодежи реа-
лизовать себя и быть патриотом в мирное 
время, – продолжает Михаил Сергеевич. 
– Но самое важное в нашем клубе, что он 
привлек и местных жителей. Мы тесно взаи-
модействуем с Советом ветеранов села Раз-
дольного». 

Клуб возник при поддержке и активном 
участии декана факультета среднего про-
фессионального образования Новосибир-

ского государственного аграрного универ-
ситета Павла Федюнина. 

«Мы как преподаватели должны помочь  
молодым людям выразить свою позицию, 
принять участие в важных процессах, про-
исходящих в России, – пояснил Павел Ива-
нович. – К счастью, идею патриотического 
клуба поддержали наши друзья из обще-
ственного движения «Своих не бросаем». 
Совместно обучили всех преподавателей, 
как помогать участникам СВО, объединили 
учащихся, и клуб стал точкой притяжения».

О «Наследии» хорошо уже знают и мест-
ные жители. Как уже говорили, взаимосвязь 
с Советом ветеранов Раздольного очень 
тесная. Но и обычные жители поселка, ус-
лышав о клубе, стремятся внести посильную 
помощь. Нам рассказывали, что сотрудники 
местного магазина с удовольствием предо-
ставляют коробки для упаковок блиндаж-
ных свечей, обычные жители приносят 
необходимые материалы для плетения ма-
скировочных сетей. 

– Не мешает учебе деятельность в клубе? 
– спрашиваем мы Дашу.

– Нет, наоборот! – ответила девушка. – 
Мы здесь все стараемся поддержать друг 
друга, стать лучше. Возрастает самодисци-
плина, ответственность. Стараешься как 
можно лучше и быстрее все сделать, что-
бы не подвести товарищей и встретиться с 
ними в клубе. 

Патриоты России

 10 граней патриотизма –  
это логика, культура, медиа,  
защита Отечества, спорт,  
добровольчество, экология, история, 
семья, наука. Все то, что помогает 
молодежи реализовать себя и быть 
патриотом в мирное время 

МИХАИЛ ВОРОНИН

Студентка второго  
курса аграрного  
колледжа НГАУ  
Даша Каменева 
практически  
каждый раз, когда 
есть свободное время, 
приходит в современное 
и уютное помещение 
патриотического клуба 
«Наследие».  
Это место стало 
центром притяжения 
студентов и сообщества 
неравнодушных людей 

 

«Наследие» открыто для      всех

АГРО СИБ АГРО СИБ

20 21№ 119  /  2024 № 119  /  2024

СИБИРСКИЙ РЕПОРТЁР СИБИРСКИЙ РЕПОРТЁР



Редакция «Сибирский репротер» и «АгроСиб»: +7-913-902-9611 E-mail: 3611456@mail.ru        Сайт: sibreporter.info

– Сначала мы помогали всем приехав-
шим настолько, насколько могли. Но по-
том к нам стали возвращаться благодар-
ные люди, кто-то приносил деньги, кто-то 
сухофрукты. Да и наши возможности со 
временем начали расширяться, и мы 
смогли позволить себе больше. 

Сегодня мы оказываем помощь 
иностранным гражданам, которые 
находятся в процессе получения 
статуса или легализации. Оформ-
ление пакета документов занимает 
около 30 дней. Если в этот период 
кто-то из них попадает в трудные 
жизненные обстоятельства, мы под-
держиваем. 

Кроме того, «Азия Плюс» занимается 
подготовкой документов, переводами, по-
могает оформить банковские карты, поли-
сы ДМС и т. д. То есть всем, для чего тре-
буется нотариально заверенный перевод, 
чтобы не было разночтений. И, конечно, 
мы помогаем изучать русский язык. 

– Фарход Рахимкулович, а случалось за-
щищать людей в судах?

– Да, к сожалению. Была практика, когда 
работодатель забирал паспорта. Некуда обра-
щаться, люди оказывались на улице. 

И вот приходилось искать место, где ра-
ботать, чтобы дали временное жилье, пока 
не обустроится. Восстанавливали докумен-
ты, в посольство ходили, в полицию. Надо 
было объяснить, что документы этого чело-
века потеряны, взять справки. На основании 

этого ожидание всех документов составляет 
двадцать дней – месяц. Все это время надо 
где-то жить, питаться. Вот так «Азия Плюс» 
и начало помогать людям. Сейчас мы уже 
работаем с большими организациями, где 
сотни сотрудников – иностранные гражда-
не. Эти компании обращаются к нам, мы го-
товим документы, предоставляем жилье, так 
мы зарабатываем и развиваем бизнес. 

– Какие у вас есть обучающие курсы?
– Организуем взаимодействие с репети-

торами по изучению русского языка, помо-
гаем сдавать тесты. Мой сын тоже проходил 
занятия здесь. 

– Это только для вашей диаспоры?
– К нам обращаются люди разных на-

циональностей. Если мы можем помочь, 
то никому не отказываем.

– Расскажите о своей клинике 
«Азия Мед». 

– Получили лицензию во время ко-
вида. Есть рентген, узи, флюорография и 

другие лицензии. После ковида всем де-
лали бесплатно рентген – более 5 тыс. че-

ловек пришли. Это помогло многим вовремя 
заметить осложнения, полечиться. 

Позже создали некоммерческое пар-
тнерство АНО «Служба оказания социаль-
ной помощи», где начали благотворитель-
ностью заниматься. Если кто-то в трудные 
ситуации попадает, просто приходит, пишет 
заявление на мое имя, объясняет, что случи-
лось. 

– Какие больные точки вы видите в 
нашем законодательстве, с которыми вы 
столкнулись?

– До того года, когда законодательство о 
регистрации иностранного гражданина из-
менилось, люди приезжали, снимали где-то 
квартиру, а собственники…

– Не подавали сведений.
– Да. Если раньше при въезде в Россий-

скую Федерацию граждане из Узбекиста-
на, Азербайджана должны были в течение 
семи дней на миграционный учет встать по 
месту пребывания, то сейчас – пятнадцать 
дней. В течение месяца дактилоскопию до-
кументов в соответствующие органы нужно 
отправить. А это значит – пройти медкомис-
сию, перевести паспорт, найти место про-
живания. На подготовку документов уходит 
большая сумма, у человека это могут быть 
последние деньги. Если он не подаст доку-
менты, то должен вернуться. Иногда людям 
ста рублей не хватает. 

Системная интеграцияСистемная интеграция

 Мы оказываем помощь 
 иностранным гражданам, которые 
находятся в процессе получения статуса 
или легализации. Оформление пакета 
документов занимает около 30 дней. Если 
в этот период кто-то из них попадает в 
трудные жизненные обстоятельства, мы 
поддерживаем ФАРХОД ПРИМКУЛОВ

– «Азия Плюс», «Азия Мед» – это все, что-
бы помочь. Медицина, справки, долгий бю-
рократический процесс…

– «Азия Плюс» – коммерческое предприя-
тие, которое должно было приносить прибыль. 
О благотворительности речи не шло. Помогали 
оформить документы в соответствии с зако-
ном, но вот каждый день слышишь такие исто-
рии, что не помочь невозможно. Так все само 
по себе и пошло. 

– Какие направления у вас еще есть?
– Кроме этого мы арендуем помещения для 

проживания иностранных граждан.

– То есть жилье, медсправки, образова-
тельный процесс, трудоустройство. Какой-
нибудь пример из жизни приведете? 

– Приехал человек – электрик от бога. Его 
пригласил знакомый, пообещал работу по 
специальности. А потом говорит: «Пойдем на 

рынок арбузы разгружать». Неделю он арбузы 
разгружал, а потом они кончились, знакомый 
пропал, денег нет, документы просрочены. На 
его примере мы договорились с колледжем, 
чтобы там подтвердить квалификацию. Через 
три месяца человек уже получил документ, 
который позволил найти профессию по этой 
специальности. 

Найти людей, которые хотят работать по 
профессии, а не арбузы разгружать, – доста-
точно сложная задача. Такие люди, как прави-
ло, хорошо владеют русским языком, обладают 
профессиональными знаниями. Поэтому мы 
хотим подтвердить их квалификацию и дать пу-
тевку в дальнейшую жизнь.

– Директора колледжей пошли вам на-
встречу?

– Да, у нас тесное сотрудничество с несколь-
кими колледжами. От работодателей у нас уже 
есть заявка на обучение, мы финансируем это 

 

Бизнес – по необходимости, добро – для души
Фарход Примкулов, руководитель ООО «Азия Плюс» и 
«Азия Мед», – человек, известный далеко за пределами 
диаспоры. Он стал одним из первых, кто смог организовать 
системную интеграцию мигрантов в социально-
экономическую жизнь Новосибирской области.  
А начиналось все с волонтерства… 

за счет организаций, нуждающихся в квали-
фицированных кадрах. К нам обращаются не 
только организации, но и физические лица, ко-
торые хотят пройти обучение или переквали-
фикацию по рабочим специальностям и иметь 
возможность устроиться на достойную высо-
кооплачиваемую работу.

– Какие шаги вы ожидаете от работода-
телей, законодателей?

– Честное партнерство. Мы со своей сторо-
ны соблюдаем эти правила и хотим видеть от-
крытость и в своих деловых партнерах.

– На какие принципы опираетесь в своей 
работе?

– Ничего нового. Нравственные принципы 
и традиции, переходящие из поколения в по-
коление: уважение к старшим, помощь людям, 
оказавшимся в беде, соблюдение законов. 
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КРАЙ  

БЕРЕЗОВЫХ 

КОЛКОВ

2023 год оказался  

непростым для 

сельскохозяйственной 

отрасли, а для  

Барабинского района 

особенно, ведь это зона 

рискованного  

земледелия...

«МАГДА-Т».

НЕ ТОЛЬКО 

ТРЕЙДЕР...

Компания «Магда-Т»  

на рынке оптовых поставок 

нефтепродуктов работает 

давно и имеет репутацию 

надежного и стабильного 

поставщика, обеспечивая 

партнеров топливом 

своевременно и комплексно
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ТРИ  
НАПРАВЛЕНИЯ 

ПАРТНЕРСТВА

Проект включает в себя все 

этапы от обработки земли 

до переработки полученного 

урожая. Все производства 

размещаются на территории 

НСО, а вся необходимая 

техника, предоставляются 

второй стороной 
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СЛЕДУЮЩАЯ  

ОСТАНОВКА –  

«СТАНЦИЯ А»

В основе у нас  

процесс анаэробного 

сбраживания,  

но при этом  

окупаемость проекта 

мы заложили за 

счет производства 

биоорганических  

удобрений

КИПЕТЬ 

И ДВИГАТЬСЯ 

ВПЕРЕД
В современном вузе 

недостаточно организовать 

лекции и семинары. 

Для воспитания настоящих 

профессионалов требуется 

пространство для дискуссий.  

Таким пространством стала 

              
  «Точка кипения» 

              
         в НГАУ

GOMSELMASH  

РАБОТАЕТ  

В СИБИРИ
16 типов сельхозмашин,  

75 базовых моделей  

и модификаций, 70 видов 

адаптеров и приспособлений 

для уборки различных 

культур

 60
ПОЗДРА

ВЛЯЕМ!
АГРОСНАБ 

ТЕХСЕРВИС
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ГЛАВНОЕ – 

НЕ ТЕРЯТЬ 

ОПТИМИЗМА! 

НПК, и другие производители, 

не взирая ни на какие 

превентивные санкции, 

готовы к посевным работам. 

У нас есть семена, у нас 

есть горючее, у нас есть 

практически в полном 

объеме удобрения и средства 

химической защиты...

НАДЕЯТЬСЯ 

ТОЛЬКО 

НА СЕБЯ
Если что-то происходит 

в мире, мы не можем 

оставаться в стороне.  

Если экологическую 

продукцию можно 

производить в Европе  

или в Китае, то почему   

у нас в Сибири  

нельзя?!

ЖК «ЭВЕРЕСТ» 

ЖИВИ НА 

ВЫСОТЕ!
УДОБНОЕ РАСПОЛОЖЕНИЕ 

ВЫГОДНАЯ ИПОТЕКА 

РАЗВИТАЯ ИНФРАСТРУКТУРА 

СТАБИЛЬНОСТЬ

Приезжайте и убедитесь: 

мы предлагаем не просто 

удобную квартиру! В наших 

домах ваша семья будет 

жить спокойно и счастливо!
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СИБИРСКИЙ РЕПОРТЕР Будьте в курсе  

главных событий  
области.

Используйте журнал  
для развития своего  

бизнеса,  
для продвижения  

товаров и услуг.

НАС ЧИТАЕТ 
ДЕЛОВОЙ 

МИР!
 +7-913-902-9611  
sibreporter@bk.ru

ОТДЫХ, ГАСТРОНОМИЧЕСКИЕ ПРАЗДНИКИ, 
СЕЛЬСКОЕ РАДУШИЕ И ГОСТЕПРИИМСТВО! 

ФЕДОСИХА 
 ПРИГЛАШАЕТ!

 +7 913 932-47-47

Как уже сообщал СР, с 1 марта 2024 
года в соответствии с Постановлением 
Правительства РФ изменяются 
требования образовательного процесса 
в учреждениях, осуществляющих 
подготовку трактористов, машинистов и 
водителей самоходных машин 

Первый трактородром и оборудованные 
классы были открыты в колледже Новосибир-
ского государственного аграрного универ-
ситета в селе Раздольном. А в конце декабря 
начальник инспекции Гостехнадзора региона 
Александр Соболевский продемонстрировал 
первый экзаменационный класс, созданный в 
соответствии с новыми стандартами.

Здесь установлены рабочие компьютерные 
станции, которые помогут трезво и объективно 
оценить знания претендентов. 

«Помимо того что такой класс полностью 
соответствует новым требованиям, есть еще 
два важных момента, – пояснил Александр Со-
болевский. – Во-первых, все создано на основе 
российского ПО. Второе – здесь в полном объ-

еме можно оценить знания выпускников за не-
сколько минут. Компьютер сам по итогам теста 
выдает оценку «сдал» или «не сдал». На сдачу 
тестов по категории безопасности потребуется 
около 10 минут, ПДД – порядка двадцати. Ав-
томатизированная система упрощает задачу 
инспектора».

В Новосибирской области 61 учебное заве-
дение готовит водителей самоходной техники. 
Любой их выпускник может зарегистрировать-
ся и пройти сдачу экзамена по новому стандар-
ту. «Мы обсуждаем возможность проводить 
онлайн-тестирование, но пока это в планах», 
– сказал начальник инспекции.

В создании современного компьютерного 
экзаменационного класса принимало участие 
министерство цифрового развития Новоси-
бирской области. «Мы благодарны им за под-
держку и организацию доставки оборудова-
ния», – отметил Александр Соболевский. 

Особенно важно, что сдача экзаменов – бес-
платная услуга, которую предоставляет Гостех-
надзор на площадке Госуслуги. 

Новый уровень

 В Новосибирской области  
61 учебное заведение готовит  
водителей самоходной техники.  
Любой их выпускник может 
зарегистрироваться и пройти  
сдачу экзамена по новому стандарту  

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВСКИЙ

 

 

Бесплатный экзамен  
за 15 минут
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